
季风：您是否把中国孩子们也当成一种种子，
承载着我们对未来探索的希望？

祁云枝：我在视频里拍摄了一个小姑娘，她
三四岁，圆脸、圆眼睛、圆嘴巴，连身体也圆乎乎

的，她不时弯腰摘下蒲公英的绒球果序，举至眼

前，嘟起圆圆的小嘴，“呼———”，一群种子各自撑

开小伞，向天空的高远处蹁跹，小姑娘手脚挥舞

着向前追了两步，又弯下了腰，像是一口气吹开

了时光之门。多年前，在家乡的田埂地畔上，我也

曾像她一样，挑选出色白团大的蒲公英绒球，高

高举起，嘟着嘴唇，把种子吹向天空。蒲公英头戴

光晕，慢悠悠地向云朵飞去，踏上了未知又可预

知的旅程。那时候，天离地很近，头顶上，就晃动

着棉花般的云朵。若是有人站在大树的枝杈间，
伸出手，就能触摸到白云。

好多次，我走进校园向学生讲述植物生存的

智慧时，会请学生描述红枫种子的形状。显然，很

少有学生去关注。现在的孩子大都把时间交给了

作业与课外辅导，极少有时间和一株植物对话。

他们在难得的外出机会里，遇到红枫时只关注了

它的叶色、叶形，却略过了籽实。包括他们其实也

很难理解红枫种子拥有一对神奇的、可以像螺旋

桨般旋转的能制造涡旋气流的翅膀。

对蒲公英而言，一撮土、几滴水，都是它安身

立命的家园。石缝里开花的蒲公英，一只忙碌前

行的虫蚁，都以自己的方式诉说生活的艰辛，或

者从容。即便不被人类助力，蒲公英的种子一样

可以从地面上起飞，一阵微风的“波尔卡”舞曲，
就送它们上路。资料上说，晴朗的二级和风里，蒲

公英种子能飞翔两公里左右。小姑娘不知道总有

一天，她也会像蒲公英一样离开母亲，飞到适合

自己生根发芽的土地上。

季风：在您的笔下，植物像人一样知冷知
热，有温度。说说最早启发您研究植物的经历是

什么？
祁云枝：我父亲从工作岗位上病退后，专心

侍弄起家里的一亩三分地。他用新麦种开启了新

一轮的书写。他比往年更用心，羊粪蛋蛋、牛粪塔塔

被宝贝一样从村子里的大路、小路和羊肠小道上

捡起，盛入粪笼，倾倒在大门外的粪堆上。攒够两
大粪笼后，父亲用扁担运送到孕育麦苗的地里，

再一锨锨抛撒开来，就像是给麦苗们撒上味精。

春节前，下了一场大雪，父亲铲雪成堆，家里的两

个大粪笼又派上了用场。他用铁锨拍实，雪糕一

样瓷实的雪花装进粪笼，一担担挑进地里，码放

得整齐，俨然长出来一层小雪山。那年开春我家

的麦苗比谁家的都绿，而且欢实。后来却像是吃

了分化剂，居然分出了高矮胖瘦，再也不是齐齐

整整的一片。父亲着急上火，专门去了一趟县城

找到卖种人。那人一口咬定麦种没有问题，说有

可能是你搅进了其他的麦种。麦种不对，其他的

努力都是白费。
作为事件的余波，父亲常兜里揣一把麦子，

没事就掏出来端详，像是要看透它的灵魂。那阵

子我注视着惶然的父亲，第一次感受到种子与一

季收成间的紧密关系。从外观上根本看不出一粒

麦种与另外一粒麦种的区别。多年后我考上兰州

大学的生物系，毕业后在植物园工作，从此开启

了与诸多种子的亲密关系。

季风：能否为读者说说您见过的世界上最奇
异的植物种子？

祁云枝：在西双版纳植物园的科普馆，我见
过一枚巨型种子，它叫海椰子。长得脸盆大小，扁

圆，像是两个连体变形的椰果，形似女性丰满浑

圆的臀部，很貌似女性的私部。无论从哪个角度

看，它都让人脸红，并且浮想联翩。就在我惊愕于

这个世界上最大最重种子的长相时，旁边的游客

说，瞧它多像一只屁股！说完还吐了下舌头，笑出

声来。很快我看到了它酷似男性器官的雄花花

序。多么奇妙，一种植物让自己的雄花序和种子

拥有相似人类男女的生殖特征，究竟是什么用

意？我还见到了世界上最小的种子斑叶兰。它是

真的小如尘埃，在显微镜下才看清楚了那层薄薄

的种皮和一个尚未分化的胚，千粒重仅0.0005克。

对比芝麻的千粒重4克，就可想见它的大小。这种

故意做小且做多的策略，很容易理解，轻可随风

飘扬，总有种子能找到适合的地方生根发芽、传

宗接代，它们打的是“数量牌”。

在宁夏的沙漠我还采集过梭梭种子。梭梭是

沙漠里最令我动情的植物。它一出生就不得不面

对严峻现实，若来不及扎根，一场狂风后，它的小

身躯就被连根拔起，顷刻湮没于黄沙。故此小梭梭

一旦发现有生存的机会，不是先把枝节伸向蓝

天，而是以最快的速度把根扎到地下。种子为了

抓住沙漠中几滴水，竟练就了世界之最的萌发速
度：两三个小时就能迅速生根发芽，快速长成一

株小梭梭，而我们常见的发芽最快的蔬菜是白萝

卜和小青菜，它们的种子两三天后出芽，草莓种

子发芽需半个月甚至30天。这些细小的种子，似

乎都充满了信念，能从容地抵挡周围环境的干

旱、风蚀、沙埋、狂风、暴雨、酷暑和寒冬。

回想起来，形形色色的种子就像是岁月篱笆

上悬挂的木瓜，它们的香气幽幽的、细细的，一直

缠绕进我的工作与生活里，既承载了我入世的担

当，也有轻谧的疗愈和修复。更多的时候，我和

同事们把或大或小的种子埋进土里或者种进水

里，然后等待它们魔力般冒出我们的愿景。这情
景与父亲种下麦种时的期待，与种子乔装打扮好

后在枝叶间的期待，是一模一样的。

季风：您在大学选择生物学专业，是否与农
村那种草木茂长的田野环境有关系？

祁云枝：我的名字里有个“枝”字，也让我常常
觉得这辈子注定与草木有缘。我从小生活在

农村，在童年里挖过野菜、挑过猪草等，那些生长

在田间的草木，美丽又质朴，不知不觉间让我喜

欢上了植物。1988年，我考上兰州大学后，在生物

系植物生理专业就读。上大学期间，我阅读了大

量的文学名著，提高了文学素养。记得参加学校

举办的校园散文大奖赛，还获得了一等奖，这给

了我不少信心，这些经历也为我工作后的科普创

作奠定了基础。1992年，我大学毕业后，被分配到

陕西省西安植物园，开始主要负责科普宣传工

作。植物园收集保育了3000余种植物。面对植物

世界的博大神奇，我一个个观察，一点点了解，听

老师讲解时速写植物，讲解结束后一遍遍回访，

直至对上千种植物了然于心。我一边工作，一边记

日记，那样积累我认为神奇的植物素材。印象中有

一天，曾有一位男子说花了1000元买了一对人形

何首乌，来植物园鉴定真假，我第一次看到如此奇

特的何首乌———酷似卡通版真人，有头、躯干和四

肢轮廓，叶子从头顶上长出来。如此鲜活的事例，让

我把整个事件记录下来，写成了一篇科普文章。

季风：您怎么由一个植物学专家，一下变成
了读者喜欢的科普作家？

祁云枝：2002年，中国科协面向社会征集优秀

科普图书，我人生写的第一部科普著作《趣味植物

王国》入选。2005年，该书入选国家新闻出版署“向

青少年推荐的百种优秀图书”。2014年后，我就开

始以文学的手法写了科学散文集《枝言草语》。

至今，我在植物园工作的30年里，发生过许

多与植物有关的故事，那些大大小小的故事，也

是我科普创作的源泉，不知不觉间，我已经撰写

了10多本关于植物的书。

季风：您画的植物漫画形象，更拟人化地表
现出它们的奇妙特点，是从什么时候开始这项

工作的？

祁云枝：我觉得漫画比照片更生动，能引起
人的思索或共鸣，也能更好地诠释植物的生命之

美。10多年前，我决定自学漫画。记得当年买回大

量的漫画书，订阅了各种漫画报刊，每日里反复

欣赏临摹，先解决形似问题，再融入自己的创意，

直到现在能用漫画清晰表达出自己的思想。我的

写作与漫画，希望能在科学研究和技术创新之

间，架起了一座心灵的桥梁。

2010年，我出版了科普漫画书《漫画生态

“疯情”》，该书荣获了第五届北京市优秀科普图

书奖。也是植物的生命蕴藏着生长的无限可能和
许多惊人的智慧，我在2017年出版的《漫画植物

的智慧》书，将角峰眉兰、凤仙花、马兜铃、山姜花

等近200种植物奇妙的生存智慧，作了形象、拟人

的漫画表现，让更多读者一下爱上草木，了解草

木奇特的生存习性，感悟自然的神奇。

我会为每篇文章设计一幅插图，用漫画诠释

科学也成为我的写作风格。有人评价我的绘画如
同出自一位少女之手，画风清新灵动，充满童趣。

其实在我眼里，植物本身就是这样清新灵性的状

态。这些漫画在北京、上海、杭州等全国62家植物

园、公园和学校进行了展出，几乎覆盖全国的漫

画展览，也对物种保护和生态教育起到了很好的

促进作用。

季风：您怎么让植物生存的智慧，真正启迪
了人们的生存空间？

祁云枝：作为中科院科学家演讲团西安分团
的副团长，科普讲座也是我工作的重要组成部

分。我多次走进大中小学校和社区，宣讲植物生

存的智慧和植物带给人类的哲学启迪。我写的

《草木祁谈：科学家给孩子的植物手记》，也是将

植物科普知识与中国优秀的传统文化相结合，用

充满深情的语言和漫画，让孩子们亲近草木、了解

草木、爱上草木。

随着时代的发展，生态文学也越来越受到关

注，我写的《红豆杉：灾祸与福祉》《与植物恋爱》

《我是你的邻居》等生态散文，相继发表在省级文学

期刊《广西文学》《黄河文学》《青海湖》上。其中

《与植物恋爱》一文，将科学与文学相结合，以一

位大学生的视角讲述了一位将植物视为恋人，一

生钟情沙漠植物研究与培育的老科学家形象，这

篇文章收录在《2021年中国生态文学年选》。

回顾30年的科普之路，我不知道的不能解释

的植物之谜还有很多，需要不断地学习和积累。

在学习过程中享受与收获。对于未来，我的写作

不会仅仅停留在花草树木的科学性上，将对生

态环境持续关注，并融入对社会与人性的思

考，感悟植物带给人类的启迪，关注植物与人的

关系。

季风：作为中国科学院西安植物园研究员的
身份，您让自己笔下的植物处处闪耀着智慧的光

芒，也开辟了一条新的写作之路。鉴于您在科普

工作中的突出表现，荣获“全国科普工作先进个

人”“全国有突出贡献的科普专家”等多项荣誉称

号。您是否承认自己成为植物说话的“代言人”？

祁云枝：我从小喜欢学语文，上初中、高中时，
作文常常被当成范文在班上阅读。同时我也非常

喜欢植物，所以当初报考了兰州大学生物系，学习

植物生理。毕业后，我被分配到陕西省西安植物园

工作，开始了和植物的“交往”，由于常常感慨植物

世界的博大和神奇，遂产生了用文字记录的愿望。

2002年，中国科学技术协会首次面向社会征

集资助优秀科普图书，我完成了第一部科普著作

《趣味植物王国》。2004年，未来出版社正式出版

发行，2005年入选国家新闻出版署向青少年推荐

的100本优秀图书。2012年，我开始撰写陕西省科

学院科普项目《植物让人如此动情》，本地一家

报纸副刊在征集本地写手，我凭借书中一个章节，

成为“植物哲学”栏目签约作家，也是从那年起，

我正式用文学的方式诠释植物，出版的《枝言草语》

一书，也是多年来和植物打交道的一些经历和

感悟。

在写作和查阅文献的过程中，我经常被植物

的生存智慧所震撼，意识到我们人类的好多发明

创造，都源于植物的启迪。比如鲁班造锯的灵感

源于茅草，降落伞的发明受蒲公英的启发，尼龙

搭扣的发明来自苍耳，螺旋桨的发明来自槭树种

子等等。越了解植物，越发现人之渺小。和植物相

处越久，也越来越发现它们的完美。植物生存的

哲学、智慧以及巧夺天工的美感，会让生活中困

扰自己的烦恼烟消云散。植物用自身美妙的语言

告诉我们，哪怕如小草一样卑微的生命，都拥有

独立自主、不屈不挠、出人意料的聪明智慧。

季风：您是如何理解科普作家的意义？
祁云枝：习近平总书记强调，科技创新、科学

普及是实现创新发展的两翼，要把科学普及放在

与科技创新同等重要的位置。当前国家非常重视

这项工作，社会的需求也很大，作为一名科普工

作者，我从这段话里感受到莫大的鼓舞。

我也一直在为此努力，希望自己做得更好。

我希望自己的作品能够让现代人在忙碌工作之

余，开始对植物感兴趣，发现植物的美感和灵性，

由好奇到好感，到珍爱的情感升华，生发出对生

态环境、对濒危物种的忧患意识。通过我不懈努

力，能让更多的人来了解植物，也更喜爱植物。
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对话嘉宾：祁云枝（陕西省西安植物园研究员、

中国科普作家协会会员）

祁云枝，研究员，中国科普作家协会会员，

陕西省科普作家协会副主席，陕西省作家

协会会员。《美文》《科学画报》《科普时报》

《西安晚报》等报刊专栏作家。

出版科学散文集《植物不说话的邻居》

《我的植物闺蜜》《低眉俯首阅草木》《草木祁谈》

等14本，有作品被翻译成英语在海外出版，

曾荣获2018陕西省科学技术奖二等奖、陕西省

科学院科学技术奖一等奖；著作3次荣获

国家科技部颁发的“全国优秀科普作品”，

3本书3次入选国家新闻出版署向青少年推

荐的百种优秀图书；30多篇文章入选高考、

中考语文阅读题。

作品刊于《人民文学》《北京文学》《西部》

《黄河文学》《黄河文学》《散文选刊·选刊版》

《散文》海外版等，入选《中国2021生态文学年选》

《中国文学年鉴2022》《2022年民生散文选》

等多种选本。曾获中华宝石文学奖、丝路

散文奖、首届国际生态文学奖、陈伯吹儿童

文学创作大赛一等奖、冰心儿童文学新作

奖等。

爱花，也爱画，最爱之事，是以花入画。

写字，也折枝，最幸之事，是以字描枝。
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祁云枝是既优雅又漂亮的女性，从兰州大学毕业后，一直在陕西省西安植物园工作，因为超人的写作才华，让她成为一名科普作家，从事科普写作和宣传工作。她说，我希望自己的作品能够让现代人在忙碌工作之余，开始对植物

感兴趣，发现植物的美感和灵性，由好奇到好感，到珍爱的情感升华，生发出对生态环境、对濒危物种的忧患意识。也希望通过自己的不懈努力，让更多的人来了解植物，也更喜爱植物。

陕西省西安植物园研究员、中国科普作家祁云枝：
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http://www.fineprint.cn

